

Sociedad



Médicos asistentes a la asamblea informativa convocada ayer por el Sindicato Médico de Navarra.

LA HUELGA DE MÉDICOS SE SALDA CON UN DESCENSO EN LA ACTIVIDAD DEL 16%

- Salud cifra el **seguimiento** en un 12,5%, mientras que el Sindicato Médico calcula que es del 83%
- Los paros obligan a **retrasar** un 1.423 consultas de Atención Primaria y 20 operaciones quirúrgicas

✎ **Leticia de las Heras**
 📷 **Unai Beroiz**

PAMPLONA – La primera jornada de la huelga de médicos en la Comunidad Foral se saldó con un descenso de la actividad del 16%. Así lo muestran los datos oficiales aportados por el departamento de Salud, que cifra el seguimiento de la huelga en el 12,5%. Una cifra muy distante del 83% calculado por el Sindicato Médico de Navarra (SMN), convocante de los paros.

En total, los médicos de familia y pediatras de Atención Primaria atendieron durante el día de ayer a 7.310 pacientes en consulta del total de 8.733 que estaban citados en toda Navarra, es decir, un 84%. Este porcentaje fue algo menor en el área de salud de Tudela (74%), donde hubo un mayor seguimiento de la huelga por parte de los facultativos.

Con motivo de la huelga se tuvieron que suspender también 20 de las

177 intervenciones quirúrgicas programadas durante el día de ayer, es decir, se llevaron a cabo el 88,7% de las programadas. Estos datos sobre la actividad asistencial desarrollada en esta jornada, destacaron desde Salud, son los que permiten evaluar el seguimiento real y la repercusión que la huelga ha tenido en las y los pacientes.

En lo referente a la adhesión a la huelga, en total Salud contabilizó a 234 profesionales que apoyaron los paros convocados para el personal facultativo del Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea (SNS-O) de un total de 1.869 médicos en el turno de trabajo de mañana, lo que sitúa el índice de participación en el 12,5%. A este balance habría que incorporar los datos del turno de tarde, si bien la mayor parte de estos profesionales prestan atención de urgencia y integrados en los servicios mínimos. Debido a esto, explicaron desde Salud, su inciden-



Alberto Pérez y Rosa Alás, durante la asamblea informativa.

cia en el porcentaje final es poco significativa, pues para hacer este cálculo el departamento contabiliza solo a aquellos sanitarios que se encuentran en su turno de trabajo y no se encuentran en servicios

mínimos ni ausentes por alguna otra causa como libranza, baja laboral o excedencia.

Desde el departamento, el consejero de Salud, Fernando Domínguez quiso agradecer a los profesionales

su respuesta positiva ante la convocatoria de huelga, especialmente en un momento crítico por la alta incidencia de la gripe. "Quiero agradecer a los profesionales su respuesta positiva al llamamiento de la responsabilidad que hizo el departamento de salud en beneficio de los pacientes", destacó.

Los datos de participación facilitados por el Gobierno contrastan con los que calcularon desde el Sindicato Médico con la información recibida desde los diferentes centros de salud y hospitales, ascendiendo el seguimiento hasta el 83%. Esto, tomando como base el total de la plantilla a la que se refirió Salud, de 1.869 profesionales, supondría que en el conjunto de los centros de salud y hospitales de Navarra tan solo habrían trabajado 318 médicos que no estaban en servicios mínimos. Con estos datos en la mano, desde el sindicato convocante de la huelga valoró al primera jornada de para como

“un éxito rotundo”, mostrándose animados a continuar con el calendario previsto de paros, que afectarían a todos los jueves de febrero.

ÁMBITOS Y ÁREAS DE SALUD En los datos de seguimiento de la huelga aportados por el Gobierno de Navarra se observan diferencias significativas entre los profesionales de Atención Hospitalaria y de Atención primaria, con un mayor seguimiento entre estos últimos. En concreto, especificó Salud, en los centros de salud de toda Navarra se adhirieron a los paros 133 de los 549 profesionales en plantilla de turno, lo que se traduce en un seguimiento del 24,2%. En el caso de la Atención Hospitalaria, secundaron la huelga 99 de los 1186 posibles, un 8,3%.

Por ámbitos y centros de gestión, en el Complejo Hospitalario de Navarra (CHN) se sumaron al paro 80 profesionales facultativos (8,04%), en Atención Primaria del área de salud de Pamplona 94 (21,8%), en el área de salud de Tudela 42 (23,8%) y en la de Estella 16 (11,9%). En Salud Mental pararon 2 profesionales (1,7%) y en Servicios Centrales ninguno (0,0%).

INCIDENCIAS Desde el departamento de Salud señalaron que la jornada se estaba desarrollando sin incidencias reseñables más allá de la repercusión que haya podido tener en algunos pacientes que se han visto directamente afectados por la jornada de paro, a los que desde el SNS-O trasladaron sus disculpas, pero desde el Sindicato Médico denunciaron que se estaban produciendo “coacciones” a los profesionales, especialmente a los médicos internos residentes (MIR).

En concreto, aseguraron, habían recibido el aviso de que desde la gerencia del CHN se había pedido a los médicos residente que se incorporasen a las guardias. “Consideramos que es una gravísima coacción, lo están analizando nuestros servicios jurídicos y seguramente iniciemos acciones jurídicas contra los responsables de esa orden”, aseguraron desde el sindicato. En este sentido, recordaron que la ley establece que los residentes pueden adherirse a la huelga en las mismas condiciones que el resto de facultativos salvo por el hecho de que no pueden ser designados como servicio mínimo.

VISIBILIZACIÓN DE LA HUELGA Durante la primera jornada de huelga, el SMN realizó una asamblea informativa en la que resolvió las dudas de los médicos sobre los paros, se les explicó sus derechos y se recordaron sus reivindicaciones. Así mismo, se repartieron pegatinas y carteles informativos para darle visibilidad y que los médicos en servicios mínimos pudiesen mostrar su adhesión. En esta primera jornada no se realizó ningún tipo de concentración de denuncia, aunque advirtieron que en futuras convocatorias sí habrá protestas. ●

SEGUIMIENTO

8,3%

ATENCIÓN HOSPITALARIA. Según los datos facilitados por Salud, en Atención Hospitalaria hubo un seguimiento de la huelga del 7,65%, secundándola 101 de los 1320 profesionales en plantilla de turno.

24,2%

ATENCIÓN PRIMARIA. En atención Primaria secundaron la huelga un 24,23% de los médicos. En total, secundaron los paros 133 de los 549 médicos en plantilla de turno.

Atención Hospitalaria

Pamplona	8,0%
Tudela	11,7%
Estella	7,5%

Atención Primaria

Pamplona	21,9%
Tudela	44,6%
Estella	21,9%

Total

Pamplona	12,2%
Tudela	23,9%
Estella	11,9%

AFECCIÓN AL PACIENTE

Descenso de la actividad

Atención Primaria	16%
Cirugías	12%



“Quiero agradecer a los profesionales su respuesta positiva ante el llamamiento a la responsabilidad”

FERNANDO DOMÍNGUEZ
Vicepresidente de Derechos Sociales

Salud reitera su disposición para negociar y llama a la responsabilidad

El SMN mantiene la huelga en febrero y anuncia concentraciones en próximas convocatorias

PAMPLONA — El consejero de Salud, Fernando Domínguez, reiteró ayer la disposición de su departamento de negociar, llamando a la responsabilidad e insistiendo en que para poder llegar a acuerdos tendrán que cesar los paros. Por su parte, desde el Sindicato Médico mantuvieron su intención de continuar con la huelga durante todos los jueves de febrero.

Domínguez afirmó que el departamento va a continuar trabajando en las áreas de mejora del Servicio Navarro de Salud-Osasunbidea (SNS-O), tanto en el ámbito asistencial como de las condiciones laborales. “Si de verdad se pretende colaborar en la mejora de la calidad de los servicios a la ciudadanía, las puertas del departamento siempre estarán abiertas para todos los sindicatos, también para el SMN”, declaró haciendo de nuevo un llamamiento a la responsabilidad e instándoles a que desconvoquen los próximos paros.

En este sentido se manifestó también la portavoz del Gobierno foral, María Solana, en la rueda de prensa posterior a la sesión del Gobierno, donde volvió a expresar la “disposición al diálogo” del departamento de Salud y del consejero, si bien remarcó que es “una disposición al diálogo si se desconvoca la huelga”. Así mismo, reiteró que “dentro de las reivindicaciones de los huelguistas se pide alcanzar unos datos, unas situaciones y unos márgenes que aquí estaban superados hace ya mucho tiempo”.

Desde el Sindicato Médico de Navarra (SMN) manifestaron su intención de continuar con la huelga en febrero, con paros de 24 horas programados durante todos los jueves del mes. Tal y como señalaron desde el sindicato, prevén realizar diferentes acciones de protesta y visibilización de sus quejas y están previstas movilizaciones públicas de los profesionales.

Durante la asamblea informativa celebrada ayer en el Complejo Hospitalario de Navarra, la vicepresidenta extrahospitalaria del sindicato, Rosa Alás Brun, explicó su negativa a ceder con los paros aludiendo a falta de concreción en las propuestas del Gobierno de Navarra, que entre otros aspectos incluyen el compromiso de revisar las agendas de trabajo y de adecuar las plantillas para reducir las dife-



Pegatinas distribuidas por el SMN para visibilizar la huelga Foto: U.B.



Cartel colocado en una consulta del centro de salud de Sangüesa.

rencias de carga de trabajo y establecer compensaciones económicas para aquellos profesionales que atiendan un número superior de pacientes mientras no sea posible ampliar la plantilla por el défi-

cit de profesionales o por la cobertura de ausencias de un compañero cuando no sea posible cubrir la sustitución. “Son todo compromisos y buenas intenciones, pero no solucionan nuestros problemas”, manifestó Alás.

Para el secretario general del SMN, Alberto Pérez, lo primero que necesitan para cesar los paros es “una interlocución adecuada”, dado que el departamento, apuntó, les transmite que “no tiene capacidad” para negociar sobre algunas de sus reivindicaciones. Entre sus peticiones, destacó la necesidad de contar con más tiempo para atender a cada paciente, más medios y mejores retribuciones que hagan más atractiva Navarra para los profesionales. “La administración cuida más al resto de estamentos que nosotros, que estamos cada vez peor, y los MIR, cuando terminan su formación, se marchan a otras Comunidades Autónomas”, consideró. —L.H.

“Son todo compromisos y buenas intenciones, pero no solucionan nuestros problemas”

ROSA ALÁS BRUN
Vicepresidenta del SMN

“El departamento tiene disposición al diálogo si se desconvoca la huelga”

MARÍA SOLANA
Portavoz del Gobierno

HUELGA DE MÉDICOS



Varios pacientes esperan su turno en el Centro de Salud de Ermitagaña.

Normalidad en las salas de espera

LOS CENTROS DE SALUD DE PAMPLONA VIVIERON AYER UNA JORNADA TRANQUILA SIN CASI NOTAR LOS EFECTOS DE LA HUELGA DE MÉDICOS

Un reportaje de Joana Lizarraga Fotografía Unai Beroiz

Ajenos a la guerra de cifras de la asamblea del Sindicato Médico de Navarra sobre la huelga convocada en la Comunidad Foral, los pasillos y las salas de espera de los centros de salud de Pamplona transcurrieron el día de ayer con total normalidad, e incluso más calma de la habitual.

Con apenas una decena de pacientes a la espera de escuchar sus nombres para pasar a consulta, y con apenas el eco del quejido de una tos ocasional, el silencio fue protagonista en el Centro de Salud de San Juan durante la mañana de ayer. Mientras, las únicas que esperaban a ser atendidas en Pediatría fueron Maite Ruiz y su hija Enara, que habían acudido de urgencia tras pedir cita a última hora por una reacción alérgica que sorprendió a la pequeña.

Los nenes y las nenas vocean, corretean por los pasillos y muchas veces lloran cuando tienen que separarse de los brazos de sus madres y padres. En definitiva, la zona pediátrica suele ser la más agitada. Sin embargo, Maite, que permanecía a la espera en un pasillo que ni siquiera tenía la luz encendida, se percató del "poco movimiento" que había. Ella y su hija fueron atendidas "al momento" por lo que

no sintieron los efectos de la huelga fuera de una tranquilidad poco usual.

También en el ambulatorio de San Juan, Jesús Marrodán fue atendido bajo cita previa sin que hubiera ninguna alteración en el horario. Aunque las listas de espera para especialistas y operaciones sea "algo más larga", Jesús valoró que la Atención Primaria en Navarra funciona "francamente bien".

En el Centro de Salud de Ermitagaña, la afluencia de gente era todavía menor. Por la mañana, había intervalos en los que solo se podía escuchar al personal de recepción aunque, por la tarde, los pacientes de urgencias extrahospitalarias hicieron que las atenciones crecieran.

Cristina Bueno acudió al ambulatorio con cita previa sin sufrir cancelaciones o retrasos, debidos a la convocatoria. La mujer aseguró no sentirse extrañada al saber que se estaba celebrando la huelga: "Los médicos necesitaban ponerse firmes porque no dan a basto con el trabajo. Espero que esta sea una buena ocasión para que los escuchan", concluyó.

LA GRIPE, EN MEDIO DE LA HUELGA En el mismo centro médico y sin saber nada acerca de la huelga convoca-

da por el Sindicato Médico de Navarra, Eneko Pagola se sentó a esperar su turno en una de las sillas vacías sin nadie más a su alrededor. El hombre entendió las razones de la convocatoria y valoró que debería haber "más apoyo el ámbito sanitario porque se nota que están muy prietos de personal. Atienden muchas citas y el tiempo por paciente es limitado".

Eneko opinó que con esta huelga debería llegarse a "un punto de equilibrio, especialmente con la situación de la gripe" que está afectando a una parte importante de la población navarra. Éste aseguró no recordar un año en el que la enfermedad pegara tan fuerte y es que la epidemia ha alcanzado su pico más alto en Navarra, con 476 casos por 100.000 habitantes, durante la cuarta semana de enero. Así, se han diagnosticado 3.031 nuevos pacientes, lo que eleva la cifra de atendidos a 9.036, según el informe de vigilancia epidemiológica del Instituto de Salud Pública y Laboral de Navarra.

Por este motivo, el Departamento de Salud del Gobierno foral apeló a la "responsabilidad del Sindicato Médico y de todo el colectivo médico" para que se reconsiderase la convocatoria de huelga. ●

LA PERCEPCIÓN DE LOS PACIENTES

"Hace tiempo que se notaba la falta de personal. Cada vez hay más pacientes por médico y menos tiempo de atención"

ENEKO PAGOLA
Pamplona



"No hemos notado los efectos de la huelga, nos han atendido en el momento porque apenas había pacientes"

MAITERUIZ
Pamplona



"Las listas de espera para especialistas son largas, pero la Atención Primaria funciona francamente bien"

JESÚS MARRODÁN
Pamplona



"No me extraña que se hayan puesto en huelga. Los médicos necesitaban ponerse firmes porque no dan a basto"

CRISTINA BUENO
Pamplona

